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Alimentos en México, con mayor inflación que en EU 
Combustibles se encarecieron 11.3% en el país y 6.3% en la nación vecina; falta de 
competitividad y clima adverso, entre las causas 

 
El gobierno vigilará venta de Banamex 
SHCP: Salida de Citi no afecta confianza en México 

 
Protesta EU faltas al T-MEC 
Reclaman a Biden presionar a México 

 
Ómicron dispara 77% contagios y 31% muertes en América Latina 
Pandemia. La OPS puntualiza que la variante “no es una simple gripa” y prevé que la cuarta ola 
sea “más intensa” en México; aun con cifras oficiales, Sheinbaum descarta saturación de 
hospitales como el INER 

 
SHCP: En la venta de Citibanamex, trato “riguroso y exigente” 
Vigilará que no se genera una “concentración del mercado” 

 
Estiman valor de Banamex hasta en 15.5 mil mdd 
Posters. La franquicia podría atraer e interés de jugadores como Banorte, Santander, 
Scotiabank e Inbursa 

 
Venta de Banamex dará giro al sector financiero 
Si lo adquiere uno de los siete grupos más grandes, podría ser hasta el mayor grupo del sector 
en el país 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
El estado de salud de AMLO es óptimo; sigue su recuperación: SG (La Jornada, Roberto 
Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Hasta ahora el presidente Andrés Manuel López Obrador se encuentra estable; continúa su 
recuperación, el estado de su salud es óptimo, informó el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, quien ante la pregunta de cuándo regresará el mandatario, 
respondió: tampoco vamos a acelerar un proceso de salud que es normal. Él continúa al 
pendiente de todo y conduciendo al país. En sustitución del mandatario –quien se encuentra en 
un proceso de aislamiento por covid-19–, su paisano admitió desconocer la variante que provocó 
el contagio. También dio pie a los enlaces remotos desde Puebla, la CDMX, Chiapas y Sonora 
(mismos que condujeron Delfina Gómez y Miguel Barbosa –en la primera entidad–, Claudia 
Sheinbaum –en la capital del país–, Rutilio Escandón –desde la península– y Alfonso Durazo –en 
el estado norteño–) para arrancar la jornada de tres días, con objeto de vacunar a el personal 
educativo del país. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/13/politica/003n1pol 
 
INE paró conteo de firmas para ahorrar: Segob (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Adán Augusto López Hernández, titular de Gobernación (Segob), afirmó que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) tomó la decisión de detener el conteo de las firmas para la consulta de revocación 
de mandato para economizar recursos, pues aseguró que ya se reunieron las necesarias, y 
destinarlos a etapas posteriores del proceso. En conferencia de prensa matutina, el secretario 
destacó: “Lo que sí sabemos es que ha terminado prácticamente la etapa de revisión o validación 
de las firmas que el INE recibió, porque ya se reunió el requisito legal de los poco más de 3 
millones de firmas que han sido validadas y se obtuvo en cuando menos 17 entidades federativas 
ya el porcentaje requerido para que se haga la convocatoria oficial de la consulta. 
“Ellos han acordado en el seno del instituto que ya no seguirían contando o validando más firmas 
porque se trata, entre otras cosas, de economizar recursos en este proceso de la revocación del 
mandato que pudieran ser canalizados a las etapas posteriores del proceso”, dijo. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-paro-conteo-de-firmas-para-ahorrar-segob 
 
Congreso perfila pedir prórroga de 60 días por Ley de publicidad (El Universal, Antonio 
López Cruz, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Al interior de las Cámaras de Diputados y Senadores ya se perfila solicitar una prórroga para 
acatar la resolución judicial por la que se les ordenó modificar la Ley General de Comunicación 
Social promulgada en 2018 o aprobar una nueva. 
El mandato del secretario de acuerdos en funciones de juez Sexto de Distrito en materia 
Administrativa en la Ciudad de México, Antonio Hernández, quien el pasado 10 de enero ordenó 
a los legisladores federales dar cumplimiento a la sentencia emitida por la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) o de lo contrario, se  iniciará un procedimiento de inejecución de 
sentencia, dio pie a una reunión con carácter de urgente en la Cámara de Diputados, en la que 
se puso en la mesa solicitar una prórroga. 
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De acuerdo con fuentes de San Lázaro, allegadas a EL UNIVERSAL, el representante jurídico de 
la Cámara baja, Luis Genaro Vásquez, se reunió en privado con el juez Rebolledo, titular del 
juzgado sexto de distrito, a quien le explicó que aprobar la Ley de Comunicación Social tiene una 
gran complejidad, que requiere arduo trabajo bicameral y de parlamento abierto. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/congreso-perfila-pedir-prorroga-de-60-dias-por-ley-de-
publicidad 
 
Alimentos en México, con mayor inflación que en EU (Milenio, Redacción, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Los alimentos en México subieron casi el doble de precio que, en Estados Unidos, debido a la 
falta de competencia en el mercado nacional, los cuellos de botella en la producción y cierres en 
las redes de distribución, entre otros factores. El impacto ha sido más duro en el país, pues 43.9% 
de los mexicanos están en situación de pobreza, tasa cuatro veces mayor que del otro lado de la 
frontera, donde las carencias llegan a 11.4% de los estadounidenses. 
La canasta de más de 100 tipos de alimentos que cotiza el Inegi subió 11.3% durante el año pasado 
y significó el mayor aumento desde 1998, cuando su precio se incrementó 22.0%. 
En cambio, los alimentos que reporta el Departamento del Trabajo de Estados Unidos se 
encarecieron 6.3%, es decir, subieron la mitad que en México. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/alimentos-en-mexico-con-mayor-inflacion-que-en-eu 
 
El gobierno vigilará venta de Banamex; SHCP: salida de Citi no afecta confianza en 
México (Excélsior, Arturo Paramo y Lindsay H. Esquivel, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
El gobierno de México estará atento al proceso de venta de la cartera y activos de Banamex para 
verificar que se realice conforme a la ley y, en caso de generar ganancias, se paguen impuestos, 
anunció Adán Augusto López, secretario de Gobernación. 
Esperemos que esta intención de venta de parte de sus activos y de sus actividades, incluso 
tenemos entendido de la marca, o del acervo cultural, que es de los más importantes del país, 
pueda llevarse a buen término”, planteó en conferencia. 
Descartó que al gobierno vaya a hacer una oferta para adquirir Banamex y señaló que la venta 
de la cartera activos, inmuebles, marca y patrimonio cultural no son una señal de que la 
economía del país va mal, sino que es una estrategia corporativa de Citi. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-gobierno-vigilara-venta-de-banamex-shcp-salida-de-
citi-no-afecta-confianza-en-mexico 
 
Contaminan más refinería y termo de Tula que toda la ZMVM (Reforma, Iván Sosa, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Ciudad de México. - La termoeléctrica y la refinería de Tula, en Hidalgo, producen 45 veces más 
dióxido de azufre que toda la Zona Metropolitana del Valle de México, revela el Programa de 
Gestión Integral para Mejorar la Calidad del Aire (Proaire) 2021-2030. El documento plantea 
acciones para reducir la contaminación y admite como un problema la polución generada en 
Hidalgo por las plantas de Pemex y CFE que llega al Valle de México por las corrientes de aire. 
"La refinería y la termoeléctrica generan 45 veces más bióxido de azufre que toda la Zona 
Metropolitana del Valle de México", señala el Proaire, presentado por las autoridades ambientales 
federales, de la Ciudad de México y el Estado de México. 
https://www.reforma.com/contaminan-mas-refineria-y-termo-de-tula-que-toda-la-
zmvm/ar2330232?v=2 
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A casa, 6 millones de alumnos tras asueto; 3 de cada 10 regresaron a clases virtuales 
(Excélsior, Laura Toribio, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
La asistencia de los alumnos a las escuelas se desplomó tras el periodo vacacional de invierno, al 
pasar de 24.1 a 17.5 millones, de acuerdo con datos de la Secretaría de Educación Pública (SEP).  
Con el inicio de año, en medio del avance de la variante ómicron, 6.6 millones de estudiantes que 
ya habían regresado a las escuelas se alejaron aulas y se volvieron a confinar en sus hogares. 
Esta cifra representa prácticamente tres veces el número total de estudiantes desde preescolar 
hasta nivel superior del estado de Jalisco que asciende a 2.3 millones.     
Y equivale al 18.5% de la matrícula total de educación básica en el país. 
El martes pasado la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, reconoció que, pese a que 
ha pedido que las escuelas se mantengan abiertas salvo situaciones muy extremas, se ha visto 
una reducción en la asistencia de los alumnos a las actividades presenciales. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/a-casa-6-millones-de-alumnos-tras-asueto-3-de-cada-
10-regresaron-a-clases-
virtuales/1492710?utm_source=nacional&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sidebar 
 
INE reporta 77.61% de firmas válidas para revocación de mandato; faltan 617 mil 464 
(Milenio, Jannet López Ponce, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Las firmas válidas para la revocación de mandato alcanzaron este martes el 77.61 por ciento con 
dos millones 140 mil 763 probadas frente a 552 mil 34 con inconsistencias que incluyen a más de 
cinco mil muertos. En el reporte con corte a las 22:00 horas de este martes 11 de enero, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) indicó que ya son dos millones 140 mil 763 firmas válidas de las 11 millones 
103 mil 938 entregadas. Con estas cifras, sólo son necesarias 617 mil 464 firmas más para lograr 
la meta de más de 2.7 millones para que se pueda detener el conteo y avanzar en el proceso. 
A las 17 entidades federativas, que desde el lunes reportaban el equivalente al tres por ciento de 
su Lista Nominal de Electores, se sumó Sinaloa en las últimas horas con lo que ya son 18 las 
entidades que cumplen el requisito de ley. 
https://www.milenio.com/politica/ine-reporta-77-61-firmas-validas-revocacion-mandato 
 
Oscura, orden para atender petición del INE en revocación: Hacienda; TEPJF los 
'batea' (Milenio, Jannet López Ponce, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público interpuso ante la Sala Superior del Tribunal Electoral 
una demanda de aclaración y otra de regularización de procedimiento, acusando que es “oscura, 
ambigua e incongruente” la sentencia con la que les ordenan atender la solicitud presupuestal 
del INE para la revocación de mandato, denuncias que ya fueron declaradas improcedentes. 
MILENIO confirmó que, en una sesión privada, la Sala Superior del TEPJF declaró improcedentes 
dos denuncias presentadas el 5 de enero por la Secretaría de Hacienda, a través de la 
Subprocuraduría Fiscal Federal de Amparos, al dejarles claro que sus sentencias son cosa 
juzgada y la única acción frente a ellas es acatarlas. En las dos denuncias en poder de este medio, 
la SHCP acusó “ambigüedad, oscuridad, omisión y contradicción” en la sentencia con la que se 
les vincula a responder al INE sobre la insuficiencia presupuestal cuando determinen si requieren 
una ampliación para cumplir con la realización de la revocación de mandato como indica la ley. 
https://www.milenio.com/politica/shcp-oscura-orden-atender-peticion-ine-revocacion 
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Tribunal Electoral ratifica multa de 4.5 mdp a Morena; Delfina Gómez libra cargos 
(Excélsior, Aurora Zepeda Rojas, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó la multa por 4.5 millones de 
pesos a Morena, por financiamiento paralelo que no reportó, al aceptar más de 2.2 millones de 
pesos obtenidos de la retención de dinero de salarios de trabajadores del municipio de Texcoco, 
y del DIF de esa localidad, que le fueron entregados por la agrupación Acción Política con 
Morena.  Sin embargo, el Tribunal Electoral no encontró elementos para sancionar a la entonces 
presidenta municipal, Delfina Gómez, actual secretaria de Educación, y a otras dos personas que 
se vieron involucradas.  Los magistrados explicaron que los procedimientos sancionatorios en 
materia de fiscalización involucran a los partidos, y para deslindar responsabilidades sobre la 
entonces presidenta municipal se requeriría otro tipo de investigación.  
A propuesta del magistrado Indalfer Infante González, la Sala Superior consideró acreditada, 
mediante diversas pruebas indirectas, la responsabilidad de Morena de incurrir en la omisión de 
reportar ingresos en los años 2014 y 2015 durante la correspondiente fiscalización, al omitir 
reportar a la autoridad el beneficio que recibió por parte del Grupo Acción Política.   
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tribunal-electoral-ratifica-multa-de-45-mdp-a-morena-
delfina-gomez-libra-cargos/1492711 
 
Oculta Info dictamen de incendio en sede del Metro (Reforma, Amallely Morales, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Ciudad de México. - El Instituto de Transparencia y Acceso a la Información (Info) resolvió reservar 
el dictamen estructural de la Subestación de Alta Tensión (SEAT) Buen Tono del Metro, que se 
incendió el 9 de enero del año pasado, tal como lo decidió el Sistema de Transporte Colectivo 
(STC). Con tres votos a favor, la mayoría de comisionados del organismo consideró que dar a 
conocer esa información vulneraría las investigaciones en curso, en concordancia con lo que 
había establecido el propio Metro. Sin embargo, dos comisionadas insistieron en que el dictamen 
debería publicarse: María del Carmen Nava y Marina San Martín, quienes otras veces han 
discrepado cuando sus colegas deciden reservar información o desechar solicitudes. 
https://www.reforma.com/oculta-info-dictamen-de-incendio-en-sede-del-metro/ar2330170?v=3 
 
‘Estamos viendo el momento tal vez de mayor transmisión del virus’: Eduardo Clark 
(Excélsior, Redacción, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Ciudad de México. - “Estamos viendo el momento tal vez de mayor transmisión del virus en toda 
la pandemia, estamos viendo una incidencia de casos positivos que no habíamos visto ni siquiera 
en la ola del año pasado”, aseguró ayer Eduardo Clark, director de Gobierno Digital de la Agencia 
Digital de Innovación Pública (ADIP). Por ello el funcionario agregó que “si se tienen síntomas 
respiratorios es altísima la probabilidad de que sea covid”, ante lo cual insistió en que 
desaconsejan, en esos casos, salir a realizarse una prueba que lo corrobore. 
“Genera muchos problemas, no es necesario y, de hecho, es un poco desperdiciar la prueba en 
gran medida”, dijo en entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio. 
Sobre las pruebas de detección del coronavirus, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que 
diariamente se aplican 30 mil, pero señaló que el principal esfuerzo del gobierno es la 
vacunación. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/estamos-viendo-el-momento-tal-vez-de-mayor-
transmision-del-virus-eduardo-clark/1492684 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/tribunal-electoral-ratifica-multa-de-45-mdp-a-morena-delfina-gomez-libra-cargos/1492711
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tribunal-electoral-ratifica-multa-de-45-mdp-a-morena-delfina-gomez-libra-cargos/1492711
https://www.reforma.com/oculta-info-dictamen-de-incendio-en-sede-del-metro/ar2330170?v=3
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/estamos-viendo-el-momento-tal-vez-de-mayor-transmision-del-virus-eduardo-clark/1492684
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/estamos-viendo-el-momento-tal-vez-de-mayor-transmision-del-virus-eduardo-clark/1492684


 

 

 

 
 
Protesta EU faltas al T-MEC (Reforma, Redacción, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Legisladores de Estados Unidos reclamaron ayer a la Administración de Joe Biden interceder por 
propuestas y acciones de Canadá y México que consideran incumplimientos al T-MEC. 
En misivas dirigidas a Katherine Tai, titular de la Representación Comercial de EU (USTR, en 
inglés), los miembros del Capitolio destacan retrasos y omisiones de México en el sector laboral, 
de energía, agricultura, servicios y farmacéutico. "El potencial (del tratado) no se logrará sin la 
implementación completa del acuerdo como está escrito", advierte la misiva firmada por los 
senadores Ron Wyden y Mike Crapo, presidente y segundo a cargo, respectivamente, del Comité 
de Finanzas. "La USTR debe estar preparada para usar lenguaje fuerte y herramientas 
innovadoras de rendición de cuentas que el Congreso pidió incluir en el T-MEC", agrega. 
https://www.reforma.com/protesta-eu-faltas-al-t-mec/ar2330087 
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Trascendidos 
 
 
La obra inconclusa en Palacio Nacional (El Universal, bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
En el gobierno federal no todas las obras corren la misma suerte que la del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que será entregada en el plazo prometido por el Presidente. 
En Palacio Nacional hay una obra muchísimo menor que lleva semanas de retraso. Nos detallan 
que se trata de la escalera del recinto homenaje a Benito Juárez, por la cual la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público pagó más de 7 millones de pesos, pero que no se concluyó en el plazo 
establecido, que era el 31 de diciembre, como lo establece la correspondiente licitación. Nos 
hacen ver que, por este motivo, todo el día y la noche, hay trabajadores laborando en el recinto 
histórico para concluir la obra que mantiene el Patio Mariano lleno de polvo y escombro. Nos 
comentan que si esa obra, como las de mayor importancia, se la hubieran encargado al Ejército, 
la escalera ya estaría terminada. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-obra-inconclusa-en-palacio-
nacional 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
EL CHIAPANECO Rutilio Escandón se ha convertido en el cuñado incómodo de Adán Augusto 
López Hernández. Y es que ahora como secretario de Gobernación, el tabasqueño no puede 
ignorar el grave problema de violencia que se está viviendo en Chiapas. 
AUNQUE las cifras del gobierno federal presumen que ese estado es el más pacífico, la realidad 
es que en las comunidades indígenas parecen enfrentar una política de exterminio. Para darse 
una idea de lo mal que están las cosas, el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé tiene 
registrados en el municipio de Aldama más de ¡45 ataques armados! en los últimos cinco días. 
EN ESTE breve periodo ya hay, por lo menos una persona muerta y otra herida, ambas agresiones 
a balazos, las cuales ocurren ante la indiferencia del gobernador Escandón. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-13/op219337 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Que ante la posibilidad que se abrió a fin de año para que Rosario Robles siguiera su proceso en 
libertad, la Fiscalía General de la República se puso a trabajar a marchas forzadas y ya tiene bajo 
la manga otras órdenes de aprehensión por delincuencia organizada y operaciones con recursos 
de procedencia ilícita, por lo que la ex secretaria encarcelada ahora contará con los servicios de 
Raúl Carrancá y Rivas, que asumirá su defensa. 
Que, por iniciativa de la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, la Comisión Permanente 
acordó integrar un grupo plural de diputados y senadores con la encomienda de elaborar el 
primer reglamento para regular las actividades de dicha instancia parlamentaria, pues resulta 
que, ante la falta de ese instrumento, los legisladores se ven obligados a suplir el vacío con 
acuerdos sobre la marcha cada vez que las cámaras se van a receso. Por cierto, Margarita Valdez, 
de Morena, propuso que los seis gobernadores que concluyen este año su gestión sean 
sometidos a auditorías para que no se vayan sin rendir cuentas. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1250 
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COLUMNAS 
 
 
Delfina Gómez debe renunciar (El Universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Apenas lo negó en noviembre pasado, durante una comparecencia en la Cámara de Senadores, 
en donde fue cuestionada por Xóchitl Gálvez y María Guadalupe Saldaña Romero, sobre la 
construcción de un esquema de financiamiento paralelo destinado a financiar las actividades de 
Morena entre 2013 y 2015. “Jamás haría una cosa así –dijo la secretaría de Educación Delfina 
Gómez– y tengo, precisamente, esa calidad moral para estar aquí”.  
Después de una investigación de varios años, el INE había logrado comprobar que Gómez, 
presidenta municipal de Texcoco en el periodo arriba señalado, descontó el 10% de su salario a 
550 trabajadores del Ayuntamiento y del DIF. El dinero desviado –a esta práctica se le conoce 
como el “diezmo” y fue moneda de uso corriente cuando Andrés Manuel López Obrador fue jefe 
de gobierno en la Ciudad de México– se comenzó a descontar vía nómina en febrero de 2013. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/delfina-gomez-debe-renunciar 
 
Lo que exhibe el segundo contagio del presidente (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna 
de Opinión, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
La irresponsabilidad del presidente frente a su segundo contagio de Covid lo dice todo de su 
actitud frente a la pandemia. La recomendación del gobierno: si tienes síntomas, asume que es 
Covid y aíslate en tu casa sin necesidad de hacerte una prueba. ¿Qué hizo el presidente? Tuvo 
síntomas, asumió que era una gripa y siguió con sus actividades como si nada: una mañanera, 
varias reuniones con el gabinete… Deseo genuinamente que el presidente se recupere pronto, 
pero no puedo dejar de señalar que el episodio deja exhibido su comportamiento: López Obrador 
desconoce hasta el más elemental respeto a los demás. No le importa contagiar y proyectar 
descuido a los ciudadanos. Esta estrategia de desdén ha incrementado sustancialmente las 
muertes por Covid en México: especialistas de la Universidad de California, consultados por la 
Organización Mundial de la Salud, determinaron que México pudo haberse evitado 190 mil 
muertes por Covid si la estrategia del gobierno hubiera sido como el promedio de los países (ni 
siquiera una estrategia ejemplar, nomás con que fuera medianita). 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/lo-que-exhibe-el-segundo-
contagio-del-presidente 
 
Mujeres en el gabinete y el camino hacia 2024 (El Universal, Mario Maldonado, Columna de 
Opinión, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Quienes conocen la historia familiar de Andrés Manuel López Obrador cuentan que el Presidente 
siempre se ha tomado el tiempo para hablar de ‘Doña Manuelita’, su madre, quien marcó su vida 
personal y, para muchos, también su vida política, al grado de que se rodea en su gobierno de 
mujeres que guardan algunas de sus características. Ejemplos hay muchos, pero algunas de las 
más representativas son Rocío Nahle, Raquel Buenrostro, Rosa Icela Rodríguez, Thalía Lagunas y 
ahora Ariadna Montiel.  
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Ninguna de ellas es personaje de relleno en el gabinete. Todas encabezan carteras trascendentes 
y prioritarias para el proyecto de gobierno del Presidente y su autollamada Cuarta 
Transformación: la definición de la política energética, la recaudación fiscal, la llamada 
pacificación del país, las compras de gobierno y, a partir de esta semana, la distribución de los 
apoyos sociales, o mejor dicho, de los recursos para la operación electoral. 
La designación de Ariadna Montiel como secretaria del Bienestar tiene como objetivo fortalecer 
el control en la distribución de recursos y maximizar resultados, sobre todo cuando se tienen por 
delante tres años de elecciones importantes en los que se pondrán en juego entidades 
definitorias para el proyecto transexenal de AMLO. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/mujeres-en-el-gabinete-y-el-
camino-hacia-2024 
 
Citi y Banamex (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
"La responsabilidad social de la 
empresa es aumentar sus utilidades". 
Milton Friedman 
Solo hay una razón para que una empresa rentable venda activos productivos: lograr un mejor 
rendimiento. Eso está haciendo Citigroup. No es que su negocio al menudeo en México no sea 
rentable, pero lo es menos que otros. Citigroup se creó en 1998 con la fusión de Citibank (City 
Bank of New York) y Travelers Group que presidía Sanford Weill, quien se quedó a cargo del 
conglomerado. La fusión requirió una modificación de la legislación estadounidense que 
restringía los negocios bancarios. Citigroup se convirtió en el mayor grupo financiero del mundo. 
Sandy Weill pensaba que podía ocupar todos los espacios del negocio financiero en el planeta. 
La compra de Grupo Financiero Banamex-Accival de México en 2001, por 12,500 millones de 
dólares en efectivo y acciones, fue producto de esta visión. 
https://www.reforma.com/citi-y-banamex-2022-01-13/op219339 
 
Mañana, letal puntillazo al CIDE (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Remendar leyes y ordenamientos después de violarlos para “legitimar” sus atropellos es el sello 
de la 4T, y una de sus empoderadas devotas, la directora del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (la enemiga de lo que llama “ciencia neoliberal”), María Elena Álvarez-Buylla, se 
propone imponer mañana una ominosa reforma al Estatuto General del Centro de Investigación 
y Docencia Económicas, con el propósito de acallar a la comunidad académica y anularle sus 
facultades. El presidente suplente de la Asamblea General de Asociados del Consejo, José 
Alejandro Díaz Méndez, convocó a sus miembros a participar en una videoconferencia este 
viernes, a las nueve de la mañana, para que aprueben lo que, en castellano simple, constituye un 
puntillazo letal a la institución cuyo alumnado mantiene tomadas las instalaciones en demanda 
de diálogo y protesta por la imposición de un ofensivo director que se ganó el repudio general 
de los trabajadores, estudiantes, profesores e investigadores. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/manana-letal-puntillazo-al-
cide 
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La bomba del Citigroup (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Un candidato puede ganar con sus promesas y un presidente perder por no cumplirlas. 
Florestán 
Citigroup lanzó la bomba desde Nueva York, donde tuvo que informar sobre la operación 
relevante de vender su segundo mayor mercado del mundo, solo después del estadunidense, el 
Banco Nacional de México, que había comprado en 2001. 
Y eso fue todo. 
Ni siquiera la atención de un comunicado a sus millones de cuentahabientes aquí, lo que dejó 
sola a la Secretaría de Hacienda, ante la que será la mayor operación de compraventa en la 
historia de México, tartamudeó: Citigroup, ya no Banamex, seguirá invirtiendo en actividades de 
la banca corporativa de México y que le avisó oportunamente. Que su presidenta, Jane Fraser, 
vino personalmente a explicar esta decisión y enfatizó que el grupo (Citi, ya no Banamex) 
mantendrá sus actividades de banca mayorista y blá, blá, blá… 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-bomba-del-citigroup 
 
El patrimonio cultural de Banamex, a capilla (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta 
Transformación, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
LA VENTA DE Banamex por parte de Citi, que preside Jane Fraser, va a pasar por una aduana 
muy complicada de la 4T en la desincorporación de millonarios activos intangibles e invaluables 
bienes culturales. El valor de los activos intangibles de Citibanamex puede representar hasta 9% 
de los ingresos anuales de este grupo financiero en México y la gran interrogante que surge de 
esta desinversión es si el patrimonio artístico se puede vender y si el gobierno obradorista lo va a 
autorizar. En el mundo financiero se estima que todo el negocio de Citibanamex en México, que 
dirige Manuel Romo, tiene un valor de entre 12 mil 500 millones y 15 mil 500 millones de dólares. 
En tanto, los corredores públicos estiman que la valuación de activos de la banca de consumo, 
banca empresarial, afore, aseguradora, sucursales y edificios se puede elaborar en un par de 
meses. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/13/el-patrimonio-cultural-de-
banamex-a-capilla/ 
 
Cinco interrogantes respecto a la venta de Banamex (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
La venta del banco fundado en 1884 será una de las más importantes noticias económicas de 
este año.  Y al respecto hay muchas inquietudes de sus millones de clientes e incluso de quienes 
no lo son. Veamos algunas de las más relevantes. 
1-¿La decisión de vender Banamex es por el temor de que haya problemas económicos en 
México? 
No pareciera. Si observamos la estrategia aplicada por Citi en el último año, se nota claramente 
la decisión de abandonar sus operaciones de banca de consumo o minorista en diversos 
mercados tan diferentes como Australia, China, Polonia o Vietnam. Esa decisión tiene que ver 
con la intención de concentrar sus recursos en segmentos del mercado bancario en los que Citi 
tiene mayor fortaleza y mejores perspectivas. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/13/cinco-interrogantes-
respecto-a-la-venta-de-banamex/ 
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La sevicia del fiscal (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
La imagen fue muy poderosa. En la Universidad Iberoamericana, el presidente de la Suprema 
Corte de Justicia, Arturo Zaldívar, participaba en un foro de derecho, cuando en la sesión de 
preguntas y respuestas, Alonso Castillo Cuevas, hijo de Alejandra Cuevas, cuya madre, Laura 
Morán, fue concubina durante medio siglo de Fernando Gertz Manero, le pidió que se 
pronunciara sobre lo que llamó “la atrocidad” jurídica del fiscal Alejandro Gertz Manero, que 
acusó a su abuela y a Alejandra de homicidio por omisión en el cuidado de su hermano. Zaldívar 
lo escuchó sin hablar cuando Ana Paula, hermana menor de Alonso, llevada por la desesperación, 
lo acusó de bloquear la justicia para atraer el caso, y se hincó ante él para implorar su ayuda. 
La “atrocidad” a la que se refería son las órdenes de aprehensión en contra de Laura, de 95 años 
de edad, y de su hija Alejandra, de 68, presa en Santa Martha Acatitla desde el 19 de octubre de 
2020. El caso fue desestimado por las autoridades desde la primera instancia, y cuando Alejandro 
Gertz Manero, investido como fiscal general lo reactivó, un tribunal colegiado se preparaba a 
darle un nuevo revés. Para evitarlo, Gertz Manero pidió a la Suprema Corte de Justicia que 
atrajera este caso paradigmático de la justicia, que muestra cómo el fiscal de la República ha 
utilizado todos los recursos políticos y del erario a su disposición, para fines personales. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/13/la-sevicia-del-fiscal/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Delegada de la Procuraduría Agraria en Yucatán deja el cargo; tiene acusaciones por 
irregularidades (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Yucatán. - La gestión de Rita Chuil Gómez como delegada de la Procuraduría Agraria está por 
terminar. La propia funcionaria confirmó que ya no ocupará el cargo a partir de la próxima 
semana. “Estaremos aquí trabajando en la procuraduría normalmente hasta el viernes. Y a partir 
del lunes entrará en funciones el ingeniero Claudio Mendoza”, explicó Chuil Gómez, quien agregó 
que el cambio fue “decisión de Luis Hernández Palacios, titular de la procuraduría (a nivel 
federal)”. La todavía delegada aseguró que se le notificó de su movimiento, sin que se le detallara 
la razón del mismo. También, aclaró que todavía no sabe cuáles serían sus nuevas funciones en 
la dependencia del gobierno federal.  
Chuil Gómez asumió su cargo en 2018 y denuncias sobre irregularidades en sus labores habrían 
sido el motivo para que la remuevan. 
https://www.poresto.net/yucatan/2022/1/12/delegada-de-la-procuraduria-agraria-en-yucatan-
deja-el-cargo-tiene-acusaciones-por-irregularides-309688.html 
 
Lista de sucesión lo más solicitados por ejidatarios y comuneros (Zunoticia, Ana Lilia Cruz, 
p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
San Luis Potosí. - Dentro de las campañas que realiza el Registro Agrario Nacional, los trámites 
más solicitados son los de designación de sucesión de parcelas o solares, atendiendo a más de 
seis mil personas, dentro de las veinte visitas realizados en la Huasteca. Lo anterior lo dio a 
conocer Ismael Carrillo Ávila, delegado estatal del Registro Agrario Nacional, quien señaló que 
una de sus prioridades es atender la Huasteca, llevándose a cabo veinte campañas en distintos 
municipios, para brindar atención a los núcleos agrarios. Aseguró que solicitan campañas de 
designación de sucesión, que es una forma de hacer un testamento, el cual no requiere de un 
Notario Público, trámite que es totalmente gratuito. Reconoció que aún falta mucho por hacer 
ya que se requiere realizar una actualización de los padrones de registros de los distintos núcleos 
agrarios, y para su realización tendrán que intervenir la Secretaria Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU), la Procuraduría Agraria (PA), el Registro Agrario Nacional (RAN), y además a 
el Instituto Nacional de Suelo Sustentable (Insus), para que se lleve a cabo esta actualización. Es 
por ello que hace una invitación a los comisariados a que se acerque a PA para realizar los 
trámites correspondientes y poner al día dichos padrones. 
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2022/01/12/lista-de-sucesion-lo-mas-
solicitados-por-ejidatarios-y-comuneros/ 
 
Simón, el ejidatario errante (Píe de Pagina, Kau Sireno, Columna Voz de Lluvia, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Simón Santiago Morales emprendió el viaje a Ciudad de México el viernes 7 de enero, para pedirle 
al presidente de la República que ordene la ejecución de 67 sentencias que los ejidatarios 
consiguieron en los juicios agrarios en contra de la minera Penmont, de Alberto Baillères.  
Desde que la minera Penmont de Alberto Baillères perdió en los juicios agrarios en 2014, los 
ejidatarios han sobrevivido en el desierto de Sonora, a pesar de la persecución política de Rafael 
Pavlovich, tío de la ex gobernadora Claudia Pavlovich Arellano. 

https://www.poresto.net/yucatan/2022/1/12/delegada-de-la-procuraduria-agraria-en-yucatan-deja-el-cargo-tiene-acusaciones-por-irregularides-309688.html
https://www.poresto.net/yucatan/2022/1/12/delegada-de-la-procuraduria-agraria-en-yucatan-deja-el-cargo-tiene-acusaciones-por-irregularides-309688.html
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2022/01/12/lista-de-sucesion-lo-mas-solicitados-por-ejidatarios-y-comuneros/
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2022/01/12/lista-de-sucesion-lo-mas-solicitados-por-ejidatarios-y-comuneros/


 

 

 

 
 
En 1971 Simón logró la dotación del ejido El Bajío, de inmediato se organizó con sus compañeros 
para trabajarlo, pero las condiciones de la tierra le impidieron cultivar las hortalizas como era el 
deseo de los campesinos migrantes antes de llegar a este lugar.  
El ejidatario cuenta que llegó al ejido por invitación de un amigo de la familia: “Trabajaba en Baja 
California. Vine a Caborca con mis hijos y mi esposa, cuando me encontré con un amigo de 
nosotros, él me dijo que aquí hay reparto de tierra. Me aclaró que el ejido había sido entregado a 
los Yaquis, pero no se hallaron porque es desierto”. 
Después de varias vueltas a Hermosillo, Sonora, los nuevos ejidatarios consiguieron el 
reconocimiento ante la Procuraduría Agraria. Sin embargo, no lograron poblar el ejido por las 
condiciones desérticas de la zona. Sin agua ni energía eléctrica, los campesinos migraron hacia 
San Luis Río Colorado, Puerto Peñasco y Mexicali; eso sí, el ejido nunca se desintegró. 
https://piedepagina.mx/simon-el-ejidatario-errante/ 
 
Ejidatarios de Nuevo Xcan dan a Fonatur derechos de uso de tierras (La Verdad, Jorge 
Domínguez, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Quintana Roo. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) obtuvo los derechos de uso 
de 15.4 hectáreas de tierras del ejido Nuevo Xcan para construir una de las estaciones del 
proyecto Tren Maya, confirma la dependencia federal. Los ejidatarios, en asamblea avalaron con 
156 votos a favor y, ante la presencia de las autoridades agrarias, el acuerdo que, tras la firma de 
los asistentes, será llevado a la Procuraduría Agraria para su certificación y legalización. Durante 
la reunión, los representantes del Fonatur señalaron que, la propuesta de desincorporación de 
las 15.4 hectáreas es, para la construcción de las obras de la estación del Tren Maya denominado 
Nuevo Xcan-Holbox, de acuerdo al proyecto original del mismo.  
La encargada de enlace territorial del tramo 6 del Tren Maya Lilia González Moreno, señaló que 
en el diseño, trabajos y puesta en marcha de la estación antes mencionada se contempla la 
generación de empleos para la población. 
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Ejidatarios-de-Nuevo-Xcan-dan-a-Fonatur-derechos-
de-uso-de-tierras-20220112-0220.html 
Información relacionada: 
 

- Ejidatarios de nuevo Xcan ceden más de 15 hectáreas para el Tren Maya en 
Q.Roo (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 

Miércoles 12 enero 2022 
Quintana Roo. - Con el objetivo de construir una estación del Tren Maya en Quintana Roo, 
ejidatarios de Nuevo Xcan, municipio de Lázaro Cárdenas, aprobaron otorgar 15.4 hectáreas al 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). Durante una asamblea en la que participaron 
156 comuneros, se llegó al acuerdo de entrega, por votación y de forma unánime, de los terrenos 
para el proyecto del Gobierno Federal y que fue avalado por un representante de la Procuraduría 
Agraria. En este predio, detalla Fonatur, se construirá la estación en Nuevo Xcán-Holbox y 
“contempla la participación activa de la población”. “El compromiso está dado. Tendrá áreas de 
cocina, servicio y talleres, que van a estar nutridas por los propios emprendimientos de la región. 
Adicionalmente tendrán la oportunidad de ser ustedes los protagonistas del Tren Maya”, expresó 
Lilia González Moreno, Enlace Territorial del Tramo 6.  
https://www.poresto.net/tren-maya/2022/1/12/ejidatarios-de-nuevo-xcan-ceden-mas-de-15-
hectareas-para-el-tren-maya-en-qroo-309615.html 
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- Ejido de Lázaro Cárdenas aprueba desincorporación de más de 15 hectáreas 
para el Tren Maya (Galu Noticias, Redacción, p. web). 

Miércoles 12 enero 2022 
Quintana Roo. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) obtuvo la aprobación del 
Ejido de Nuevo Xcán para la adquisición de un predio de 15.4 hectáreas donde construirá la 
estación del Tren Maya de esa localidad. Un comunicado del Fonatur añadió que, durante la 
celebración de la asamblea ejidal, que contó con la asistencia de 156 miembros y en presencia 
de autoridades locales, los participantes dieron su voto a favor de manera unánime. Dicho 
acuerdo fue avalado por un representante de la Procuraduría Agraria. En el marco de la reunión, 
la representación del Fonatur sometió a consideración de los integrantes del núcleo de 
población ejidal de Nuevo Xcán una propuesta de desincorporar 15.4 hectáreas de tierra del 
régimen ejidal para llevar a cabo las obras de la estación Nuevo Xcán-Holbox. 
https://galucomunicacion.com/ejido-de-lazaro-cardenas-aprueba-desincorporacion-de-mas-
de-15-hectareas-para-el-tren-maya/ 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Sedatu arrancará obras de mejoramiento urbano en Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 
555/2022, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) arrancará obras de infraestructura a finales de mes en el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, con una inversión mayor a 2 mil millones de pesos 
(mdp). Serán 20 municipios en los que la Sedatu implemente las primeras acciones del año en 
materia de mejoramiento integral de barrios, regularización y certeza jurídica, planeación 
urbana, metropolitana, ordenamiento territorial y obras comunitarias, a fin de elevar las 
condiciones de vida de la población, atendiendo las colonias con alto nivel de marginación y 
violencia. En Oaxaca se contemplan los municipios de San Juan Bautista Tuxtepec, Santo 
Domingo Tehuantepec, Santa María Mixtequilla, El Espinal, Ciudad Ixtepec, Asunción Ixtaltepec, 
San Pedro Comitancillo, Matías Romero Avendaño, Barrio de la Soledad, San Juan Guichicovi, 
Santa María Petapa y Juchitán de Zaragoza. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-arrancara-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
corredor-interoceanico-del-istmo-de-tehuantepec 
 
Planean tren a Campeche con rama al Tren Maya (El Heraldo de México, Everardo Martínez, p. 
web). 
Jueves 13 enero 2022 
Campeche. - La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) solicitó a la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público recursos para estudiar un nuevo ferrocarril de pasajeros 
adicional al Tren Maya, específicamente en la ciudad de Campeche. Este ferrocarril constaría de 
20.7 kilómetros y sería una solución a los problemas de transporte que hay en la ciudad, según 
la dependencia. El tren cruzaría la urbe desde el sur, al conectar al municipio de Champotón y 
sus costas del golfo con Tenabo, al norte de la capital de la entidad, y tendría otro ramal a la 
localidad de Chiná donde se conectaría con el Tren Maya, esto al este de la Urbe. 
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Para realizar el proyecto, la dependencia está solicitando 29.9 millones de pesos para realizar 
investigaciones que consisten en estudios hidrológicos y de drenaje; otros para la ingeniería de 
transporte y movilidad; unos más para mantenimiento y operación; los de impacto ambiental; 
legales; obras inducidas, y el análisis costo- beneficio. 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/1/13/planean-tren-campeche-con-rama-al-
tren-maya-369503.html 
 
AMLO mete acelerador a Tren Maya; pone al frente a operador político (Forbes México, 
Emanuel Carrillo, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
“Tenemos el tiempo encima y no podemos detenernos, son obras que vamos a terminar a finales 
del año próximo”. Con sentido de urgencia, el pasado 5 de enero, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador informó que había enviado a un personaje de su confianza, el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, a mediar con los hoteleros de la Riviera Maya un 
nuevo trazo del Tren Maya, una de las obras emblemáticas de su sexenio.  
El acuerdo derivó en la compra de terrenos pertenecientes a la Asociación de Hoteles de la 
Riviera Maya por alrededor de 1,000 millones de pesos y el diseño de un nuevo trazo en Quintana 
Roo a dos años de su inauguración. Este era uno de los primeros movimientos que el presidente 
López Obrador anticipaba ante las trabas secuenciales en esta obra. Sólo antecedido por el 
acuerdo que cataloga todas las obras de infraestructura del gobierno de interés nacional y con 
ello garantizar que la burocracia no retrase su ejecución. 
https://www.forbes.com.mx/politica-amlo-mete-acelerador-a-tren-maya-pone-al-frente-a-
operador-politico/ 
 
En Tren Maya no se necesita ingeniero, dice Segob (Reforma, Antonio Baranda, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Tras nombramiento de Javier May para encabezar Fonatur, el Secretario de Gobernación, Adán 
López, aseguró que confían en él para encabezar obra del Tren Maya, pues no se necesita un 
ingeniero en vías férreas para dicho proyecto. "Javier May es un político experimentado no nada 
más en política, sino administrativamente. Tiene una larga carrera, ha sido dos veces Presidente 
Municipal de uno de los municipios, seguramente el segundo más importante del Estado, ha 
sido diputado local, es senador de la República con licencia, fue el senador más votado en el 
Estado", expuso en conferencia mañanera. "Era Secretario de Bienestar, es un administrador 
eficiente. Más que un cargo, es un encargo, no se necesita que sea ingeniero en vías férreas". 
https://www.reforma.com/en-tren-maya-no-se-necesita-ingeniero-dice-segob/ar2329631 
 
A más tardar el próximo lunes inician trabajos en tramo 5 del Tren Maya (La Jornada, 
Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, dijo que a más tardar el lunes próximo se 
iniciarán los trabajos del tramo 5 del Tren Maya que requerirá el pago de terrenos de derecho de 
vía. Sin embargo, evitó confirmar alguna cantidad de la erogación por ese concepto cuya 
negociación estará a cargo del Fondo Nacional de Fomento Turístico (Fonatur). 
“El compromiso es que el Tren Maya debe estar entrando en operación en diciembre de 2023, la 
obra debe estar por terminada. Por etapas, entre junio y noviembre de 2023 y el Presidente lo 
hace puntualmente cada semana hay reunión de evaluación”, comentó a la prensa. 
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“Se ha liberado ya gran parte del derecho de vía, tenemos entendido que las compañías 
constructoras van a acelerar el próximo mes los trabajos de construcción de los tramos. Ya van a 
iniciar la construcción de estaciones también, y hay una serie de obras que complementan el 
tren maya como el aeropuerto de Tulum que ya se definieron”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/12/politica/a-mas-tardar-el-proximo-lunes-inician-
trabajos-en-tramo-5-del-tren-maya/ 
 
Acusan a alcalde de Amozoc de alistar despojo de 60 hectáreas (E-Consulta, Maribel 
Velásquez, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Puebla. - Ejidatarios de la inspectoría de Mendizábal denunciaron que el ayuntamiento de 
Amozoc, encabezado por el alcalde morenista Mario de la Rosa Romero, pretende adueñarse de 
60 hectáreas aledañas a la academia de policía “Ignacio Zaragoza”, a través de un supuesto 
prestanombres que cometió un despojo. En conferencia de prensa, representantes del ejido 
explicaron que son legítimos dueños de las tierras desde 1936, pero han estado en conflicto desde 
2005 con el ejido de Chachapa, en el juicio agrario 282/2005. Señalaron que, aprovechándose de 
este pleito, hace 10 años una persona de nombre José Pablo López Rangel se presentó como 
propietario real de las mismas 60 hectáreas, con unas escrituras presuntamente falsas. 
Esta persona asegura que compró el terreno al ejidatario Francisco Bolaños García en 1983, sin 
embargo, colonos sostienen que esto es imposible, porque dicha persona falleció años atrás. 
https://www.e-consulta.com/nota/2022-01-12/gobierno/acusan-alcalde-de-amozoc-de-alistar-
despojo-de-60-hectareas 
 
«Estamos cansados de tanta violencia»: tsotsiles de Aldama (Desinformémonos, Redacción, 
p web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Ciudad de México. - La agrupación La Voz del Pueblo de Magdalena Aldama denunció que el 
gobierno mexicano «ha hecho caso omiso y manipulación» ante la escalada de la violencia 
paramilitar por parte de un grupo armado de Chenalhó, Chiapas, contra las comunidades 
tsotsiles de Aldama. «Nos siguen tratando como objetos, pero no lo somos. Nosotros y nosotras 
somos seres humanos también», señaló el pueblo tsotsil en un comunicado, en el que condenó 
los ataques armados que en los últimos días dejaron por lo menos un muerto y un herido. 
El pasado 10 de enero se dio a conocer la muerte del indígena tsotsil Lorenzo Gómez Ruíz luego 
de recibir una bala cuando regresaba a su comunidad de Juxton. Ese mismo día, el tsotsil y base 
de apoyo zapatista Javier Hernández de la Torre resultó herido por un ataque armado en la 
comunidad de Tabac. «¡Ya estamos cansados de tanta violencia!, ¡estamos cansados de sus 
juegos del gobierno y de los paramilitares!», subrayó el pueblo tsotsil, que aseguró que no 
permitirá más agresiones contra sus comunidades. 
https://desinformemonos.org/estamos-cansados-de-tanta-violencia-tsotsiles-de-aldama/ 
 
Aldama y Chenalhó: las claves de un conflicto que lleva más de cuatro décadas 
(Expansión, Melissa Galván, p. web). 
Martes 11 enero 2022 
Un indígena tsotsil de Chiapas muerto y dos heridos es el resultado de 72 horas del último 
enfrentamiento armado entre pobladores de Aldama y Chenalhó. 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) ya se pronunció al respecto, pero las 
agresiones no han cesado. Estas son las claves de un conflicto agrario que data de hace cuatro 
décadas y ha dejado una veintena de muertos y decenas de heridos y desplazados. 
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72 horas de enfrentamiento 
El pasado 9 de enero, Javier Hernández de la Torre, de 32 años, recibió un disparo cuando se 
dirigía a su cafetal, en el municipio de Aldama, en compañía de su familia. 
De acuerdo con medios locales, Hernández es integrante del Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional (EZLN) y sigue siendo atendido en una clínica. 
https://politica.expansion.mx/estados/2022/01/11/aldama-y-chenalho-las-claves-del-conflicto-
chiapas 
 
Denuncian ejidatarios de José María Pino Suárez a integrantes del Tribunal Agrario 
(La Prensa, Andrea Pérez, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
Quintana Roo. - Ejidatarios de José María Pino Suárez, en el municipio de Tulum, Quintana Roo 
denunciaron a cuatro integrantes del Tribunal Superior Agrario por supuestamente incurrir en 
acciones ilegales al emitir una resolución que podría provocar el despojo de su patrimonio 
familiar. La denuncia fue interpuesta el día 15 de diciembre de 2021 ante el Órgano Interno de 
Control de los Tribunales Agrarios como consecuencia del fallo que emitieron en el recurso de 
revisión 211/2020-44, del 13 de julio del mismo 2021. 
En esa resolución, los magistrados denunciados Maribel Concepción Méndez de Lara, Alberto 
Pérez Gasca, Claudia Dinorah Velázquez González y Carmen Laura López Almaraz determinaron 
desconocer –a favor de un grupo empresarial que asegura ser dueño de predios en el ejido- la 
creación por decreto Presidencial del 8 de octubre de 1973 del denominado Nuevo Centro de 
Población Ejidal José María Pino Suárez, en Tulum, Quintana Roo. 
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/denuncian-ejidatarios-de-jose-maria-pino-suarez-a-
integrantes-del-tribunal-agrario-7711250.html 
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